
Грамматика 2 – чередование гласных в корне слова 

 

1.  Чередование  е – и: 

В корнях бир – бер, пир – пер, мир – мер, дир – дер и стил- стел и подобных, где и 
чередуется с е, пишется только и тогда, когда  за корнем следует суффикс –а-:  

Собираю – соберу, запирать – запереть, умирать – умереть, постилать- 
постелить, раздирать – раздеру. 

 

На таком же правиле основано и правописание корней, в которых –а-/-я- чередуется 

с  –им  или  -ин : сжать – сжимать,  начать – начинать, снять – снимать 

( -им-  или –ин- в них пишутся перед суффиксом –а- ) 

 

Упражнение 1 :  вставьте пропущенные буквы, подчеркните суффикс –а- 

Уб...рая комнату – уб...ру комнату, отп...рать замок – отп...реть замок, зам...реть от 
восторга – зам...рать от восторгауд...рать без оглядки – уд...рёт без оглядки, разж...гать 
костер – разж...чь костер, пож...ть руки – пож...мать руки, зан..ть позицию – зан...мать 
позицию 

 

Упражнение 2: спрягайте глаголы: 

Собирать ..................................................................................................................................... 

Собрать........................................................................................................................................ 

Запирать...................................................................................................................................... 

Запереть..................................................................................................................................... 

Отпирать...................................................................................................................................... 

Отпереть...................................................................................................................................... 

 

Упражнение 3 : вставьте пропущенные буквы 

 

Звуки песни зам...рают вдали. Туристы зам...рли от восторга. Перед нами расст...лалось 
море. Ст..лется туман. Я люблю разж...гать костер.  Хочешь разж....чь огонь в 
камине?Мама уб...рает всю квартиру, а брат уб...рет только свою комнату. Он скоро 
соб...рется в отпуск в горы, а я соб...раюсь поехать к морю. Туристы перед нами быстро 
взб...раются на гору, а мы взб...рёмся на неё медленно. Скоро соб...рётся дождь, мы 
должны быстро соб...рать свои вещи. 

 



2.  Чередование о – а : 

В словах с корнем  кос-  -  кас-  и  лож-  -  лаг- пишется а- , если за корнем следует 
суффикс –а, например:  коснуться – касаться, , прикасаться - прикоснуться  

изложить – излагать, приложить – прилагательное, приложение. 

В словах с корнем гор- - гар-  пишется под ударением  а , без ударения о: 

Зага'р – загоре'ть, уга'р – угоре'ть. 

В словах с корнем  зар-   - зор-  без ударения пишем  а а под ударением  о: 

Зар'я , зарни'ца,  озаря'ть, зо'ри 

Надо различать слова с корнем мок- ( пропускать влагу )и мак- (опускать в жидкость ): 

Вымокнуть под дождем , промокают сапоги, макать хлеб в молоко. 

Надо различать слова с ровн- ( т. е. ровный, прямой ), а с равн- ( одинаковый , равный ): 

Выровнять дорогу, уровень, выровнятся, но  сравнение, все равно,  равнозначный. 

Следует запомнить равнина и равнятся ( равняясь, равнение, равняйтесь! ) 

В словах с корнем плав-  - плов-  пишется о только в двух случаях: пловец, пловчиха, в 
остальных пишется а : плавник, поплавок, плавать. 

 

Упражнение 4: вставьте пропущенные буквы 

Изл...гать, изл...жить, предпол...гать, предпол...жить, прик...саться, прик...снуться, 
предпол...жение, предпол...гаемый, прил...гательное, пром...кать, обм...кнуть, 
непром...каемое пальто, пром...кашка, пром...кнуть под дождем, пл...вать, попл...вок, 
пл...вец. 

Упражнение 5: Расставьте ударение и вставьте буквы 

Скл...ниться над ручьем, скл...няться над водой, накл...нить голову, накл...няться над 
чертежом, прекл...няться перед идолом, прекл...нить колена, отклониться в сторону, 
затв...рить калитку, затв...рять дверь, чудесное тв...рение, раств...рить окно, 
нераств...римые  вещества, расств...ритель, домашняя утв...рь, хорошо заг...реть, 
заг...рать на берегу моря, сг...реть дотла, заг...релый юноша, дог...равший костер, 
оз...рять пламенем, оз...рить солнцем, оз...рённый луной, утренняя з...ря, тихие з...ри. 

Упражнение 6: перепишите как диктант 

Летом мы заг...рали у моря. Опытные пл....вцы переплывали весь залив, но я не умею 
хорошо пл...вать и поэтому пл...ваю у берега. Чтобы не вым...кнуть под дождем, надо 
надеть непром...каемый плащ. Раньше надо было обм...кнуть перо в чернилицу, а 
потом осушить тетрадь пром...кашкой, но сегодня у нас авторучки. Бабушка любит 
м...кать хлеб в молоко. Обм...кни мне, пожалуйста, кисточку в краску. Я изл...жу вам 
содержание этой книги. В прил...жении надо все объяснить подробно. Пол...жи книгу 
на полку. Он предпол...гает, что он всегда прав. Мама слегка прик...снулась губами к 
щеке ребенка, от этого прик...сновения он проснулся. Не к...сайся горячей печки рукой! 
Вокруг нас распростиралась широкая р...внина. Туристы в горах быстро заг..рают от 
высоког...рного солнца. Запах г...ри распростирался от сг... ревшего дотла дома. 


